

Présentation de la fouille programmée du groupement artisanal de Las Cravieros (11) : lieux de production de poteries, de matériaux de construction et du travail du fer

B. Favennec – docteur en archéologie, chercheur associé aux UMR5140 et 5608.

Le site de *Las Cravieros*, situé sur la commune de Fanjeaux (Aude), est un lieu d'habitat et de multiples productions (potiers, tuiliers, forgerons, tabletterie (?), zones de préparations culinaires (?)) occupé entre la fin du 4^e s. et le début 6^e s. ap. J.-C. Les vestiges s'étendent sur près de deux hectares à la frontière des cités de Narbonne et de Toulouse.

Leurs mises en évidence sont le résultat de plusieurs opérations de terrain et d'études en laboratoire, dont les plus anciennes remontent aux années 1970. Si entre les années 1970 et 2000, les interventions ont consisté à des prospections et ramassages de surface, voire à des sondages très réduits, dont la portée est restée très limitée ; depuis 2012, un projet d'étude et de présentation a pu être mis en place. Celui-ci vise à mieux cerner le site pour la communauté scientifique et le grand public, grâce au soutien du Ministère de la Culture, de la Mairie de Fanjeaux, de la région Occitanie, du Labex Archimède, de l'ADREUC, sans oublier l'appui essentiel et primordial des propriétaires et exploitants des terrains, ainsi que du Laboratoire d'Archéologie du Lauragais,

En cinq campagnes estivales, près de 10% de la superficie du complexe ont pu être caractérisés. Cependant déjà, de nombreuses données sur l'environnement, les chaînes opératoires et les productions ont pu être clairement identifiées. Toutes démontrent le caractère majeur et de référence du site à l'échelle régionale et même au-delà.

Une grande partie de la chaîne opératoire d'un important artisanat potier et dans une moindre mesure d'un artisanat tuilier ont pu être documentées dans la partie occidentale des terrains : une vaste carrière d'argile de 108 m², trois zones de préparation de l'argile et treize fours, sans compter de très nombreux dépotoirs. A l'est des parcelles, a été mise en évidence partiellement une zone de forges et de préparations culinaires : cinq zones foyères, relativement riches en graines carbonisées, ainsi qu'en outils, demi-produits et résidus du travail du fer.

En 2021, les parcelles les plus septentrionales ont été explorées. Les découvertes ont étayé les résultats des années précédentes (travail des potiers, des tuiliers et des forgerons). Elles ont aussi démontré que cet espace correspondait vraisemblablement à la zone d'habitat des artisans. De plus, cette zone d'occupation était plus étendue que les données de surface le suggéraient.

